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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI  
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle sedute ordinarie di Senato Accademico del 19 gennaio e di Consiglio di 
Amministrazione del 26 gennaio 2023. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
Un cordiale saluto. 
Nicoletta Fiorio 
 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
- Il 17 gennaio si è tenuta in Aula Magna l’inaugurazione dell’Anno Accademico 2022/23, con 

l’intervento del Ministro dell’Università e della Ricerca, Anna Maria Bernini, in collegamento 
streaming. Il programma ha visto la relazione «Le Università come nuovi propulsori sociali» del 
Rettore Guido Saracco, la Lectio magistralis «Quale università dopo il PNRR?» di Marino Regini, 
Professore Emerito del Dipartimento di scienze sociali e politiche dell'Università degli Studi di 
Milano, e gli interventi di Alessia Quacquarelli, rappresentante degli studenti in Senato 
Accademico, di Raffaele Cucuzza, rappresentante dei dottorandi in Senato Accademico, e del 
Direttore Generale Vincenzo Tedesco. 

- Il Politecnico di Torino si conferma tra le Università più sostenibili in Italia e nel Mondo. Lo dicono 
i risultati del GreenMetric World University Rankings, una delle classifiche internazionali più 
note, che mette a confronto gli Atenei valutandone la sostenibilità ambientale e sociale. 
Nell’edizione 2022 del ranking il Politenico di Torino conferma la sua posizione fra i primi 20 
classificati a livello internazionale e secondo per punteggio tra le Università italiane.  

- Il 21 settembre scorso è stata costituita ufficialmente a Roma la nuova Accademia di Ingegneria 
e Tecnologia, un’associazione poliedrica e multidisciplinare che nasce con l’obiettivo di 
stimolare e perseguire lo scambio di conoscenze tra Università, enti di ricerca e industria, 
fornendo valutazioni e raccomandazioni a stakeholder, decisori politici e società e che ha tra i 
suoi soci fondatori il prof. Roberto Zanino. 

- Il 2 dicembre scorso l’Université Grenoble-Alpes ha conferito il Dottorato Honoris Causa al prof. 
Roberto Zanino, che ha tenuto una prolusione dal titolo «The possible contribution of nuclear 
fusion to a sustainable future». 

- Il 12 gennaio si è svolta la conferenza stampa di presentazione dell’edizione 2023 dell’evento 
Just the woman I am, una corsa – camminata di 5 km aperta a tutt*, pensata per raccogliere 
fondi per la ricerca universitaria sul cancro, promuovere la prevenzione, i corretti stili di vita, 
l’inclusione e la parità di genere. L’evento si svolgerà il 5 marzo prossimo.  

- Con Decreto del Ministero dell’Università e della Ricerca n. 1432 del 23 dicembre 2022 è stata 
approvata la graduatoria per il cofinanziamento di programmi di interventi di edilizia universitaria 
(Bando MUR n.1274/2021). Il Programma Interventi presentato dal Politecnico, denominato «Un 
Politecnico sostenibile–Interventi di Linea a)», si è aggiudicato il sesto posto nella graduatoria 
generale con un punteggio pari a punti 47,47 ed un importo massimo finanziabile di € 
27.621.766 (pari all’intero importo richiesto). Pertanto tutti i progetti del programma sono stati 
cofinanziati secondo le istanze dell’Ateneo. 

- È stata resa disponibile ai senatori e ai consiglieri la Relazione annuale a.a. 2021/2022 del 
Comitato Paritetico per la Didattica. Il CPD ha inoltre provveduto ad avviare l’erogazione dei 
questionari studenti e docenti a.a. 2022/23, avendo tra i propri obiettivi l’integrazione dei dati dei 
questionari erogati dallo stesso CPD con altri dati raccolti in Ateneo o provenienti da fonti 
esterne, al fine di fornire un unico strumento (il Portale della Didattica) attraverso cui accedere 
a tutti i dati provenienti dalle consultazioni con la componente studentesca. L’erogazione dei 
questionari studenti per il I semestre a.a. 2022/23 è stata avviata il 21 dicembre u.s. e si chiuderà 
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il 22 gennaio 2023. L’erogazione dei questionari docenti per il I semestre a.a. 2022/23 è stata 
avviata il 21 dicembre u.s. e si chiuderà il 26 febbraio 2023. 

- Con nota MUR del 25 gennaio sono state assegnate le risorse per i Dipartimenti di eccellenza 
DENERG, DIATI e DISAT rimodulate, rispetto al quintile di afferenza del Dipartimento, in 
funzione della disponibilità di bilancio. Il Politecnico ha ricevuto un totale di € 25.973.505 
(rispetto ai 26.700.000 previsti), pari all’1,92% del finanziamento totale. 

- È stata messa a disposizione dei senatori e dei consiglieri la Relazione annuale 2022 del Nucleo 
di Valutazione, dalla quale si evincono come punti di forza dell’Ateneo l’elaborazione di 
strumenti per il monitoraggio (indicatori di riferimento e cruscotti tematici) in una visione 
strategica di sistema, l’implementazione dell’Anagrafe della Ricerca, la promozione della ricerca 
e dell’innovazione nell’ambito dei Bandi PNRR, il potenziamento dei servizi di supporto alla 
ricerca individuale e il rafforzamento delle relazioni con le istituzioni europee, il supporto per la 
VQR 2015-2019 (l’applicativo per la selezione dei prodotti, l’analisi dei risultati ottenuti e il 
successivo sviluppo di cruscotti tematici) e l’attenzione per le tematiche di benessere attraverso 
l’analisi e le azioni pianificate nel Gender Equality Plan e Gender Equality Action Plan. Come 
suggerimenti, il Nucleo di Valutazione ha indicato il mantenimento di un’alta attenzione alle 
politiche di genere, anche per esportare verso l’esterno le numerose buone pratiche già 
esistenti, l’intensificazione delle azioni di benchmarking nazionale e internazionale dei Corsi di 
Studio al fine di mantenere quanto più possibile attrattiva l’offerta formativa, il supporto alla 
didattica con metodologie innovative, non solo legate alla modalità di erogazione online, e infine 
una particolare attenzione alle modalità di offerta dei tirocini in azienda. 

 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
È stato oggetto di ratifica da parte del Consiglio di Amministrazione: 
 
- il D.R. n. 34 del 18.01.2023 avente ad oggetto l’approvazione delle modifiche dello Statuto 

dell’Associazione “Cluster Tecnologico Nazionale SPRING”. 
 
Il Direttore Generale ha presentato al Consiglio di Amministrazione il PIAO – Piano integrato di 
Attività e Organizzazione 2023-2025, piano di durata triennale a scorrimento annuale che le 
pubbliche amministrazioni devono approvare entro il 31 gennaio di ogni anno. Il PIAO ha lo scopo 
di assicurare la qualità e la trasparenza dell’attività amministrativa, migliorare la qualità dei servizi ai 
cittadini e alle imprese e procedere alla costante e progressiva semplificazione e 
reingegnerizzazione dei processi. Al termine della presentazione, il Consiglio di Amministrazione 
ha approvato l’adozione del Piano integrato di Attività e Organizzazione 2023-2025 e del Piano 
Triennale di Prevenzione della Corruzione e Trasparenza 2023-2025, che costituisce parte 
integrante del PIAO, e le azioni in esso contenute. 
 
In tema di personale il Senato Accademico ha approvato la proposta, avanzata e motivata dal 
Dipartimento di Architettura e Design, di conferimento della Laurea Magistrale honoris causa in 
Design Sistemico «Aurelio Peccei» (classe LM-12) a Emilio Ambasz, architetto e industrial designer 
di fama mondiale. Si tratta di un professionista che fin dagli anni Sessanta si è confrontato con i temi 
del progetto, in continuo dialogo con l’ambiente, la fisiologia, le necessità delle comunità, 
raggiungendo sempre risultati di altissima qualità. Ha dato vita - nella sua lunga carriera - al Museum 
of Modern Art di New York nel 1972, a Italy: The New Domestic Landscape, la più grande mostra 
promossa dal museo newyorkese sui temi del design. 
 
Ancora in ambito del personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha 
approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 

I FASCIA 
- Giancarlo CICERO – DISAT 
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- Annalisa DAMERI – DAD 
- Monica NARETTO – DAD 
- Michela ROSSO – DAD 

CHIAMATA DIRETTA I FASCIA 
- Carlo PRATO – DIATI 

CHAMATA DIRETTA BANDO PNRR ERC I FASCIA 
- Luca MAGRI – DIMEAS 
II FASCIA  
- Marco ROGGERO – DAD 

II FASCIA – TENURE TRACK  
- Elena GIANASSO – DIST 

RTD-B 
- Mesut DINLER – DIST 

RTD-A 
- Elena BELCORE – DIATI 
- Erblin BERISHA – DIST 
- Andrea BOTTA – DIMEAS 
- Maurizio CARBONE – DIMEAS 
- Gabriel Ernesto CASTELBLANCO BOLIVAR – DIGEP 
- Martina GIZZI – DIATI 
- Paolo MAROCCO – DENERG 
- Pietro ZACCAGNINI – DISAT 
 
- la proposta di attivazione e avvio delle relative procedure di selezione delle seguenti posizioni di 

RTD-A a valere su fondi esterni: 
• 1 posizione – SSD ING-IND/08 – DENERG 
• 1 posizione – SSD ICAR/03 – DIATI 

 
- la proposta di attivazione e avvio delle relative procedure di selezione di 2 posizioni di PO (SC 

14/C2 e 08/F1) e 1 posizione RTD-B (SC 09/H1) a valere sulla programmazione 2021-2025 
deliberate dal dipartimento DIST. 

 
Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre approvato, con il parere favorevole del Senato 
Accademico la convenzione ai sensi dell’art. 6, comma 11, della legge 30 dicembre 2010, n. 240 
con l’Università degli Studi di Torino per lo svolgimento di attività didattica e di ricerca presso il 
Dipartimento di Ingegneria dell'Ambiente, del Territorio del Politecnico di Torino da parte della 
prof.ssa Katiuscia Sacco, professore di seconda fascia, SSD “M-PSI/01 – Psicologia Generale 
presso il Dipartimento di Psicologia dell’Università degli Studi di Torino. 
 
Nell’ottica di integrare la composizione dell’Osservatorio di Genere con un componente del 
Consiglio di Amministrazione, tale organo ha designato la consigliera Caterina Mele. 
 
Infine, è stata avviata in Consiglio di Amministrazione un’analisi e discussione preliminare sul tema 
dell’anticipazione della presa di servizio degli RTD-B come professori di II fascia. Il Consiglio di 
Amministrazione ha quindi approvato la costituzione di un gruppo di lavoro coordinato dal Rettore 
e composto dai consiglieri Alberto Audenino, Claudio Demartini, Andrea Gavosto e Caterina Mele 
per l’istruttoria relativa alla predisposizione di linee di indirizzo di Ateneo, in vista della loro trattazione 
in una prossima seduta. 
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Nell’ambito della didattica di I e II livello, il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole 
del Senato Accademico ha approvato: 
- l’aggiornamento delle SUA-CdS per l’a.a. 2023/24. 
 
Il Senato Accademico ha inoltre approvato: 
- la modifica dei requisiti di ammissione alla LM-48 Pianificazione Urbanistica e Territoriale per i 

candidati del Politecnico di Torino a valere dall’a.a. 2023/24, prevedendo che la media 
ponderata degli esami sia rispettivamente: 

• superiore o uguale a 24/30 per i candidati del Politecnico di Torino la cui durata del percorso 
formativo è inferiore o uguale a 4 anni; 

• superiore o uguale a 25/30, per i candidati del Politecnico di Torino la cui durata del 
percorso formativo è superiore a 4 anni ma inferiore o uguale a 5 anni. 

 
In relazione al dottorato di ricerca, e più specificamente in merito al riconoscimento diretto ai fini del 
conseguimento del corrispondente titolo italiano dei titoli di I, II, III livello conseguiti all’estero, tema 
già affrontato nella seduta del 15 novembre scorso, il prof. Eugenio Brusa, Direttore della Scuola di 
Dottorato ha rilevato che, in analogia con i requisiti attualmente resi obbligatori per l’accesso ai corsi 
di dottorato, sarebbe opportuno richiedere, in fase di presentazione della domanda, anche un 
certificato di conoscenza della lingua inglese. Pertanto il Senato Accademico ha approvato di 
richiedere, in fase di presentazione della domanda di riconoscimento per finalità accademiche dei 
titoli di I e II livello e del dottorato di ricerca conseguiti all’estero, anche un certificato di conoscenza 
della lingua inglese di livello non inferiore al livello B2 (QCER) secondo le tabelle adottate dall’Ateneo 
per l’ammissione ai corsi dei propri studenti e di adottare gli stessi casi di esonero previsti dalla 
Guida allo Studente approvata per ciascun anno accademico.  
 
Sempre in tema di dottorato di ricerca il Consiglio di Amministrazione: 
- a seguito dell’eliminazione della certificazione GRE come requisito obbligatorio di accesso per 

l’ammissione ai corsi di dottorato, deliberata dal Consiglio della Scuola di Dottorato nella seduta 
del 12 gennaio 2023, ha approvato di non riconoscere a titolo di rimborso forfettario l’importo di 
€ 200 agli studenti immatricolati che presentano tale certificazione GRE, indipendentemente dal 
fatto che questa costituisca titolo opzionale per l’ammissione; 

- con riferimento all’assegnazione ordinaria di 105 borse di dottorato per il XXXIX ciclo e di 32 
annualità finanziate da CRT, come deliberato dal Consiglio di Amministrazione nella seduta del 
21 dicembre 2022, e in base agli esiti finali dell’implementazione dell’algoritmo di ripartizione 
delle risorse adottato il 22/12/2021 per la suddivisione delle borse e delle annualità, ha 
approvato la distribuzione delle risorse tra i diversi corsi di dottorato, attribuendo le risorse per 
la copertura di un’ulteriore annualità di borsa, portando l’assegnazione ordinaria già deliberata 
da 105 borse e 32 annualità a 105 borse e 33 annualità. 

 
Nell’ambito dei contratti attivi e convenzioni, il Consiglio di Amministrazione con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato:  
- Richiesta di riconoscimento come “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della società 

FOCOOS AI s.r.l.; 
- Accordo Quadro di collaborazione tra il Politecnico di Torino e il Comune di Torino; 
- Accordo Quadro ex art. 15 L.241/1990 tra il Politecnico di Torino e l’Azienda Sanitaria Locale 

“Città di Torino”; 
- Accordo Quadro di collaborazione tra il Politecnico di Torino e Unicredit S.p.A.; 
- Accordo Quadro di cooperazione strategica di Ateneo tra il Politecnico di Torino e l’Associazione 

Ausilia Onlus. 
 
In ambito del Question Time in Senato Accademico, è stata avanzata dai rappresentanti degli 
studenti della lista Alter.POLIS una richiesta di apertura delle aule studio 3 e 4 delle aule T. Il Rettore 
e il prof. Sebastiano Foti, Vice Rettore per la Didattica, hanno specificato che dette aule sono già 
state individuate come spazi da utilizzare per il Visionary Lab dei corsi di studio in Ingegneria del 
Cinema e dei Mezzi di Comunicazione e pertanto non possono al momento avere una destinazione 
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d’uso come sale studio. Il Rettore ha reso noto di aver effettuato con la Direzione Generale e gli 
uffici competenti una verifica di fattibilità tecnica per assicurare l’apertura e il riscaldamento delle 
aule 1T, 2T, 9T e 11T nella giornata del sabato. 
 
Sempre nell’ambito del Question Time in Senato Accademico, è stata proposta dai rappresentanti 
degli studenti della lista RUN Polito una mozione per istituire un recupero dell’appello di esame per 
le studentesse e gli studenti affetti da Covid-19 con modalità a discrezione del corpo docente. Dopo 
ampia analisi e discussione, il Senato Accademico ha respinto la mozione. 
 
Nel Question Time del Consiglio di Amministrazione, è stata presentata dai rappresentanti degli 
studenti della lista RUN Polito una mozione che invita l’Ateneo a impegnarsi presso la dirigenza 
dell’ASL di Torino per ottenere la sottoscrizione di una convenzione volta a garantire l’assistenza 
sanitaria gratuita agli studenti fuori sede che hanno mantenuto il proprio medico di base fuori regione 
e agli studenti internazionali. Tale argomento verrà analizzato e istruito per una prossima seduta. 


